

REDACCION  
Calle de San Bartolomé, núm. 32.  
TELÉFONO N.º 6.  
PRECIOS DE ABONO  
Un mes: En España: : : 1'25  
Extranjero: : : 2'25  
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

ADMINISTRACION  
Plaza de Corti, números 14 y 10'  
TELEGRAMAS: HORA-PALMA.  
Anuncios, reclamos y comunicados  
Centro de Anuncios  
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10  
Núm. suelte : 5 cénts.  
Id. atrasado. 10

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
EDICIÓN DE LA NOCHE

## NUESTROS REGALOS

### LAS MIL Y UNA NOCHE

Mañana repartiremos á nuestros abonados el primer cuaderno de 16 páginas, con láminas y cubiertas, de esta interesantísima obra.

### D. Jerónimo Rosselló y el catalanismo

El señor alcalde de Palma ha circulado las invitaciones para la fiesta con que el día 23 del corriente la Corporación municipal celebrará la declaración solemne de hijo benemérito de Mallorca en favor del Excmo. Sr. D. Jerónimo Rosselló y la colocación de su retrato en la *Galería de varones ilustres* propiedad del referido Ayuntamiento.

La fiesta, que en un principio tomó mucho vuelo catalanista, parece que en este punto ha quedado reducida á que el discurso-memoria deba escribirse precisamente en catalán (pues no sabemos que se haya revocado el acuerdo del Ayuntamiento) y á que el señor alcalde circule dos juegos de invitaciones, uno escrito en catalán, en el que se recuerda que el día de la fiesta es el de San Jorge (patrono de las Ordenes militares de Aragón), y por tal documento se invita á los que cultivan «el catalán en la tierra catalana, en el reino de Valencia, en la isla de Cerdeña, en el reino de Mallorca con las islas hermanas y con las regiones que un día estuvieron con él unidas bajo la corona de sus reyes y hoy forman parte de la nación francesa, constituyendo siempre un recuerdo glorioso de tiempos inolvidables». La otra invitación, la escrita en castellano, su prima lo de San Jorge, y por ella se invita, sin comentario, á catalanes, valencianos, aragoneses, provenzales, castellanos, gallegos y balearicos. Ambas van firmadas en castellano por el alcalde de Palma, y en el respectivo idioma del texto por el vocal-secretario de la Comisión, Benet ó Benito Pons Fábregues.

No se pueden dar ya mayores transacciones entre el apostolado del síndico de aquel Ayuntamiento, D. Luis Martí, el cual exigía que *Els Segadors*, con la hoz empuñada y precedidos de estandarte, fueran á la conquista de Mallorca, y lo que va á resultar la consabida fiesta... No habrá ya trasatlántico que conduzca las Sociedades corales catalanas á Mallorca, ni función de iglesia en la Catedral para los héroes mallorquines, con sermón del fogoso canónigo y propagandista de Vich Mossén Collell... ni otras manifestaciones catalanistas que se proyectaban.

Si el regionalismo es algo más hondo y menos bullanguero que el vocerío de una escuela política que lo prostituye, para lograr con esta bandera lo mismo que combate, ya puede huir Mallorca de influencias catalanistas, á menos de dejar en ellas los rasgos de su fisonomía y los caracteres de personalidad, pues cuanto más acorte el radio de acción que la separa de Barcelona, tan vigorosa en fuerza centripeta, más próxima estará á ser arrastrada por la vorágine. Mallorca, sin la tutela de Barcelona, puede que se convierta en la *Barceloneta*. Esta misma consideración, que dejo aquí apuntada, demuestra que concedo mucha importancia al movimiento político catalán, ni debidamente estudiado en el resto de España, ni, por su parte, con unidad de aspiraciones que impongan su estudio; y así andamos, entre ignorancias y extravíos, en este punto.

En el Ateneo de Madrid se han dado últimamente algunas notables conferencias en pro y en contra de estas manifestaciones, y quizás cuando todos sepamos lo que se desea, se establezcan transacciones provechosas, el divorcio *quo ad thorum* ó la disolución del vínculo, según sea la resignación ó desesperación de los interesados. Yo no puedo ocultar que el regionalismo, como yo lo entiendo, me es muy simpático, porque lo separo en absoluto de toda forma de gobierno y aun lo pongo muy por encima de toda Constitución política, como

cosa que va de dentro á fuera, y por consiguiente, compatible con toda institución, que al fin es cosa impuesta, externa, y que puede variar. Así entendido, se puede ser muy regionalista y aspirar, como yo aspiro, á un Estado grande y uno. Se puede concurrir á la coronación de D. Jerónimo Rosselló y lamentar que los catalanes no hayan realizado esas fiestas, que tanta animación hubieran dado á Mallorca.

Lo que no puede ser (y quizás por esto no ha sido) es que los catalanistas militantes y exclusivos se apoderen de la figura de D. Jerónimo Rosselló para monopolizarla por cuenta propia. Esto pudieron hacerlo cuando se colocó en la *Galería de varones ilustres de Mallorca*—hace tres ó cuatro años—el retrato de otro excelente poeta, el de don Mariano Agulló y Fuster, que vivió adherido á la lengua catalana, con amor único y exclusivo de ella, y la habló y engalanó como nadie jamás lo ha hecho. Pero si D. Jerónimo Rosselló, no bien comenzaren los *Juegos florales* de Barcelona, logró premios y honores que le dieron el título de *Mestre en gay saber*: si en el cancionero *Lo joglar de Mallorca* dejó escritas hermosísimas composiciones, en arcaico lenguaje catalán, mostrando cuánto lo conocía, y por comarcas catalanas resonó su nombre unido al pseudónimo de *Lo Cansoner de Miramar*, no puede olvidarse que su primera colección fue la de *Hojas y flores*, escrita toda ella en versos castellanos, en aquella época de febril romanticismo, y esto no obstante, figuran en dicha colección sonetos y estrofas que hoy, mirados á la luz de la pulcritud con que se verifica, resultan intachables; no puede olvidarse que don Jerónimo Rosselló, al iniciar su labor de bibliófilo, mezcló con las colecciones de los poetas balearicos que recogía, á partir del siglo XIV, la obra universal de un genio que, por la fuerza y expansión del mismo, no cabe en ninguna región y pertenece á la Humanidad.

Los trabajos que Rosselló ha hecho acerca de Ramón Llull, son de verdadera y absoluta importancia: desde la bibliografía Luliana, premiada por el Gobierno, hasta la edición de las obras del beato Ramón, que en edición completa y trabajada sobre Códices auténticos comenzó á publicar Rosselló hace bastantes años. Y fué Rosselló el que, antes que otro alguno en España, trajo en castellano la traducción en verso de las baladas del Norte; el que reunió en una selecta biblioteca desde los himnos bíblicos y los poetas de la India, desde el *Pavelsostranta* y el *Hitopadesa*, hasta los modernos escritores, sobre todo poetas; el que puso sus libros á disposición de la juventud mallorquina, con una amplitud de criterio y un amor tan desinteresado por toda belleza artística, que en torno suyo se han formado, con influencias más ó menos directas, Bartolomé Ferrá, Gabriel Maura, José Tarongí, Juan Alcover, Mateo Obrador, Miguel Oosta y cuantos han cultivado las letras en Mallorca, y el que, aun hoy, baldado y achacoso, traduce en verso castellano las baladas del Septentrion...

La historia y la crítica artística, la poesía lírica y la narrativa, la prosa y el verso, la lengua castellana y la catalana, la bibliografía y el arte, reclaman por igual á D. Jerónimo Rosselló, y encajarlo en una sola de estas manifestaciones como escritor, les empujaría y destruir elementos integrantes en su personalidad, sin todos los cuales es imposible conocerle y apreciarle.

J. L. ESTELRICÓ

CONSTRUCCION. — Pequeña enciclopedia práctica L. A. Barré, 12 tomos rústica 18 ptas. y 24 tela.—Librería TONS.  
CÓDIGO CIVIL, tela ptas. 2'50 y 4'50 omentado.—Librería Tons.

## CONFERENCIAS

### Beneficencia pública

Este era el tema de la conferencia que dió ayer noche en el Colegio Médico-Farmacéutico el señor Matas, primera de la serie anunciada para esta temporada.

Empieza el disertante ponderando la importancia de nuestros asilos, que más bien parecen palacios que casas de beneficencia, tal es la limpieza y hasta el lujo que se ve en la construcción de estos pero á pesar de esto, no deja de faltarles algo, no dejan de tener los inconvenientes que la moderna higiene recomienda, les falta huerta, cáuces de agua, etc., donde poder los asilados respirar libremente y entregarse á las tareas agrícolas, de modo que los compara á una bella matrona oprimida por estrecho corsé.

Refiriéndose á los asilados dice: los niños serán obreros, pues han buen cuidado que aprendan á trabajar, pero les faltará salud, pues no se verán libres de los vicios constitucionales que llevan en sí, pues la mayoría son hijos de padres viciosos, y por ende sífilíticos, etc., como también tuberculosos, y de madres que se pueden llamar, manzanas podridas de este paraíso terrenal.

Los niños, son frutos verdes arrancados antes de la madurez. Trata de la vida, y demuestra que heredan los productos de ambos padres. Describe la herencia; habla de la directa é indirecta, por la que se transmite la morbosidad y hasta las condiciones morales pero que se puede modificar por la higiene.

Los asilados llevan la tara de los padres, por lo que necesitan el remedio, pero no bastan los medicamentos, las drogas, dentro nuestro recinto amurallado, con nuestro subsuelo, con nuestras aguas sucias, con la frugalidad en el régimen, etc.; hay necesidad de aire puro, es necesario el campo y no vivir hacinados donde parece imposible podamos reunirnos tantos vivos.

Sería conveniente que para estos pobres niños en los que abundan tantos tuberculosos, se establecieran sanatorios marítimos en la costa desde C'as Catalá hasta Soller; Granjas modelo con sus faluchos, para ir por el mar, etc. La tierra mallorquina no es tan fértil como parece, pues necesita regarse con el sudor de la frente.

En vez de talleres como tienen ahora, les convendría la agricultura y marinería á que podrían dedicarse con provecho para su salud; el campo es necesario moral y materialmente para combatir la neurastenia. La rusticación es necesaria según los médicos más eminentes.

Para llevar á cabo el proyecto se necesita un puñado de oro, pero la Diputación podría vencer estos inconvenientes, pues los productos obtenidos podrían resarcir sus gastos, y produciría un gran beneficio á los asilados, que tendrían sol y aire fresco como nuestros campesinos, que compara á los pájaros, pues á pesar de tener todas las comodidades, cuando están encerrados, anhelan la libertad.

Enumera las desgracias de estar encerrados, comparándolas con las ventajas de vivir en el campo, que hasta puede aumentar la fé.

Termina con un cuentecillo, que muchos conoceréis, que llamaremos «La Camisa de la dicha» para probar que no existe la felicidad; pues necesitando una camisa de una persona dichosa, después de mucho buscar, solo se encontró una persona campesina, que vivía entre breñas y se tenía por feliz, pero no pudo prestar su camisa, por no tenerla, de modo que se puede hallar la felicidad sin camisa.

SIMPROMÉ

## COLABORACION

### COSMOPOLITAS

Nueva fase del feminismo.—Bote rápido á vapor.—Receta para fumar buen tabaco.—Por fin.

No se trata ahora de mujeres que con más ó menos bagaje literario quieran entrar en la mansión de los inmortales y vestir el uniforme de académicas, cuyo modelo no hemos visto aún en ninguna Revista de modas; no se trata tampoco

de mujeres que profesen la abogacía ó la medicina; voy á describir una nueva fase del feminismo, muy en armonía con los adelantos del siglo que expira, la mujer «chauffeur».

Es tal la afición automovilista que se ha despertado en Washington, capital de las excentricidades y los adelantos, que de la misma manera que viste mucho, aquí en España, el que una mujer guie una yegua *pur sang*, allá viste mucho el dirigir un automóvil y la cosa se ha tomado, entre las damas del gran mundo, con tal entusiasmo, que se proyectan *matches* para demostrar la pericia de las mujeres «chauffeurs».

Por de pronto hemos visto ya anunciado un *match* entre Mis Helen Hay, hija del secretario de Estado y la millonaria Mis Mabel Merriam.

×

Los inteligentes hacen grandes elogios y citan como modelo un bote á vapor que acaba de ser botado al agua en Oban y que han construido Mrs. Simpson, Strickland and Co., de Dartmouth.

Este bote tiene una máquina de triple expansión y produce la velocidad de diez y siete millas por hora. Su caldera, es de tipo Thornycroft y alcanza el tiro forzado mediante un ventilador de novísimo modelo.

El bote mide treinta pies de largo por seis de ancho, siendo su peso total en extremo reducido y no obstante la enorme fuerza de la máquina, es completa la ausencia de vibraciones.

×

Es proverbial en España aquello de «hecha la ley hecha la trampa» de aquí que ahora que la Compañía Arrendataria de tabacos ha subido los precios y ha bajado la calidad, se preocupen los que tienen el feo vicio de fumar, de la manera cómo podrán hacerlo, económicamente y bien burlando á la Tabacalera.

Con este objeto se han ideado fórmulas y mezclas para obtener la misma calidad á igual precio que antes; aquí daré á conocer una fórmula en virtud de la cual los cigarros ordinarios adquieren el aromático sabor de los habanos.

Para ello se sumerge el tabaco, por espacio de un cuarto de hora en la siguiente composición:

Extracto fluido de valeriana.	25 partes
Ether butílico.	20 »
Tintura de haba tonka.	200 »
Alcohol de vino de 40°.	500 »

Dicen los que han fumado tabaco macerado en este baño, que no echaron de menos las marcas Henry Clay y los exquisitos cigarros de Vuelta Abajo.

×

Y luego dirán que este es el país de la rutina; que circula por nuestras venas sangre musulmana; que el marasmo nos domina; que la atonía nos vence y que lo único que aquí hacemos es no hacer nada.

Pues vayan anotando los que así nos tildan; por fin es cosa resultada el derribo del caserón del Teatro Circo; es por fin cosa hecha el establecimiento de líneas de coches-automóviles; tenemos por fin un vapor de gran marcha y excelentes condiciones para pasaje y por fin andamos ultimando el proyecto de erigir una estatua al sabio iluminado Ramón Llull.

Y por fin pongo fin á esta crónica pues lo largo, cuando no es bueno, cansa.

Cosmos.

### HELADOS

Los domingos y días festivos en la Horchatería de Oriente (antes can Bartel) Se servirán los extraquinos, frutas y Sorbetes que gozan de justo renombre. También se servirán á domicilio toda clase de encargos.

### Pastillas Morelló

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, anticatarrales y antisasmáticos que desprenden á medida que van disolviéndose en la boca. Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Aema, Dengue, Catarrros, Ronquera, Abscesos pulmonares, etc.

VALENZUELA y principales farmacias y en la del autor.—BARCELONA.

### Elixir á la Ingluvina Giol

Véase anuncio en la 4.ª página.

## LITERATURA

### LA FLOR DE LA ESPERANZA

Fresca, lozana, pura y olorosa, gala y adorno del pensil florido, gallarda puesta sobre el tallo erguido fragancia esparce la naciente rosa. Más si el ardiente sol lumbré enojosa vibra del can en llamas encendido, el dulce aroma y el color perdido, sus hojas lleva el aura presurosa. Así brilló un momento mi ventura en alas del amor, y hermosa nube fingí tal vez de gloria y alegría; más ¡ay! que el bien trocose en amargura, y deshojada por los aires sube la dulce flor de la esperanza mía.

ESPRONCEDA.

### EL RELOJ

Con su voz grave y un tanto cascada dió la primera campanada de las once el reloj de la Casa Consistorial.

Casi todas las personas que circulaban por la plaza se detuvieron, echaron mano á sus bolsillos, sacaron sus relojes, miraron la hora en la esfera del monstruo y comenzaron á hablar entre sí.

—Mi reloj señala las siete menos cinco.  
—El mío las siete y diez.  
—El mío las siete y dos.  
—El mío las siete menos tres.  
—El mío las siete menos un minuto.

En aquel momento se presentó en la plaza del pueblo un anciano que se dirigió á la iglesia, y del cual se pusieron á decir pestes los transeúntes.

Sin embargo, ni su aspecto ni su fisonomía justificaban el odio de que era objeto.

¿Qué razones secretas existían para que todo el pueblo hablara con indignación de aquel pobre hombre?

Lo comprenderán mis lectores cuando sepan que el tal sujeto era el único relojero de la población, que todos los relojes estaban arreglados por él, que los había hecho andar perfectamente durante más de treinta años, y que en la actualidad los tenía olvidados por completo.

¿Pero á qué se debía semejante descuido? ¿Por qué brecha había desaparecido su honradez profesional? ¿Cómo aquel oro puro se había trocado en vil plomo? La historia del cambio es muy curiosa.

—Hoy, cómo de costumbre, pasará la noche en la iglesia.

—Su locura le durará hasta el amanecer.

—Y, naturalmente, durante el día no da pié con bola.

—Y arregla los relojes de cualquier modo, durmiéndose mientras trabaja.

—Ni se oye pa siquiera del reloj de la iglesia, siempre descompuesto, desde hace muchos años.

—Sin que hasta ahora haya logrado hacerlo andar.

—Acabará por perder el juicio.

—Ya ha comenzado por perder su clientela.

—Dicen que vendrá á establecerse aquí otro relojero.

—Sí, me han asegurado que llegará el día de San Juan.

—Pues el pobre Bringard, se morirá de hambre.

—Si antes no perece en la torre de la iglesia.

—Hay quién afirma que esta maldita máquina puede ocasionarle una desgracia el día menos pensado.

—Así lo da á entender la leyenda.

—Nuestros padres eran más estúpidos que nosotros, porque creían que no se podía tocar el reloj sin que las tentativas para arreglarlo pudieran dejar de ser fatales para quién se atreviese á poner manos en él.

—Y eso no impide que ese loco vaya á pasar la noche con esa condenada máquina.

Hay en la iglesia del pueblo un antiguo reloj, de esos que fabricaban en la Edad Media pacientísimos obreros, que consagraban toda su vida á multiplicar los engranajes, las pesas y contrapesas, con objeto de que á las horas del Angelus tocasen las campanas, mientras que del reloj, abierto como un tabernáculo, salía la Santísima Virgen, á quien saludaba el arcángel Gabriel, y ante la cual desfilaron en lenta procesión los santos apóstoles, seis al Angelus de la mañana, seis al de la tarde y doce al mediodía.

El reloj estaba descompuesto desde

VERDADERO IMPORTANTISIMO REGALO

La Sagrada Familia

NOTABLE OLEOGRAFIA del tamaño de 91 centímetros de ancho por 78 de alto, ejecutada á 28 colores, cedida á favor de los señores suscritores de LA ULTIMA HORA, por el inverosímil precio de

CINCO PESETAS

Esta notable obra de arte es copia del célebre cuadro de Correns, que fué adquirido últimamente á un precio fabuloso para subvencionar los trabajos de la Catedral de Colonia. El trabajo de la reproducción oleográfica es de lo más notable que hasta el presente se ha realizado en el ramo de litografía, pudiendo asegurarse que llega á confundirse con el cuadro original. Se recomienda la adquisición de esta lámina á todas las familias y corporaciones religiosas. Esta magnífica reproducción oleográfica es el primer REGALO VERDAD que por tan módico precio pueden recibir nuestros suscritores.

Librería de J. A. M. PLANELLAS - calle de la Unión, 63 (Frente la P. Mercado.)	<b>UPON PRIMA</b>	Vale hasta el 8 de Mayo.
	La Sagrada Familia	La Última Hora.
	Vale por _____ ejemplares	

Córtese el adjunto cupón, y mediante cinco pesetas, puede obtenerse un ejemplar en la Librería de Jaime Planellas, calle de la Unión, número 63 (frente la Plaza del Mercado, en donde estará expuesta y el público podrá visitarla hasta el día 8 de Mayo que finis el plazo. NOTA.—Los que deseen más de un ejemplar se les suplica que anoten en el cupón prima la cantidad que deseen.

hacia muchos, muchísimos años, desde tiempo inmemorial. Según la leyenda, el relojero que lo había construido solo había logrado su propósito con ayuda del diablo, el cual había parado la máquina al cabo de un siglo de haber sido puesta en marcha. Añádase que el secreto se había perdido para siempre y que ocurriría una gran desgracia á quien tratara de descubrirlo. En la actualidad no se creía en tales historias y hasta había quien se reía de ellas descaradamente. El único que tomaba la cosa en serio era el relojero Bringard, el cual creía que el alma del antiguo artífice se hallaba en poder del diablo desde que el reloj estaba parado y que saldría de su cautiverio tan pronto como la máquina volviese á andar. Y con tal motivo no cesaba en su empeño de componer á toda costa el misterioso reloj. A los pocos amigos que le quedaban y tenían lástima de su locura, les contestaba con singular aplomo. —Lograré mi propósito, pues tan solo me falta encontrar una pesa de metal especial, para que mi triunfo sea decisivo. El pobre anciano trabajaba sin descanso noche y día, descuidando todos los roles del pueblo y provocando la indignación de sus antiguos parroquianos. Cuando al anochecer pasaba por la plaza para dirigirse á la iglesia, decía á sus enemigos: —Esta noche terminará mi tarea, y mañana mismo andará el reloj. Y pasaban los días sin que el hecho se realizase, lo cual daba lugar á que los muchachos siguiesen á Bringard, gritándole: —¡Eh! ¡Eh! ¡Mañana andará el reloj! ¡Mañana andará el reloj! Y, sin embargo, llegó un día en que á las doce en punto, se oyeron por fin las campanadas, mientras que del reloj, abierto como un tabernáculo, salía la Santísima Virgen, á quien el arcángel Gabriel saludaba, y ante la cual desflebaban en lenta procesion los doce apóstoles. En todo el pueblo no se oía más que esta exclamación: —¡Un milagro! ¡Un milagro!

La gente corría en busca de Bringard para tributarle una ruidosa ovación y proclamarle como la gloria más pura del país. Pero Bringard no podía oír las entusiastas aclamaciones de sus admiradores. Para servir de contrapeso y hacer andar la máquina, libertando así el alma del artífice que se hallaba en poder del diablo, el infeliz Bringard se había ahorcado con una de las cadenas del misterioso reloj. JUAN RICHÉPIN.

CARNET

El semanario de sports *Palma Ciclista* en su número de la presente semana publica escogido texto y el grabado de D. Antonio Seguí Oliver. —En el número LIV de *Mallorca* se insertan producciones de D. Mateo Rotger, D. Miguel Gayá y D. Rosina Escalas. —El número 23 de la Revista ilustrada *Miscelánea* es interesante y ameno. El texto es jocoso debido á conocidos escritores. —El número 11 de *El Automovilismo Ilustrado* ha llegado á esta Redacción. Publica escogido texto. —Hemos recibido *El Mundo Naval Ilustrado* correspondiente al 20 del actual. Comprende dicho número profusión de grabados.

—Hemos recibido el número 2 del semanario *La Actualidad* que se publica en Barcelona. —Hemos recibido el número 29 del *Boletín* de la Cámara Oficial de Comercio Industria y Navegación de esta ciudad. Publica extenso sumario. —Hemos recibido el número 26 de la revista bilingüe *Es Pagés Mallorquí* que bajo la dirección de D. Antonio Garcias se publica en Lluchmayor. El texto de dicho número es escogido.

ACTUALIDAD

Los planes del ministro de Gracia y Justicia

El *Español* va en su información inquiriendo cuanto piensan hacer los ministros para la reorganización de los servicios del Estado. Con el objeto antedicho, nuestro citadolega ha conferenciado con el ministro de Gracia y Justicia. El señor marqués de Vadillo ha manifestado que él, como subsecretario que ha sido durante bastante tiempo de este ministerio, tiene bien estudiados los asuntos del mismo. Así es que desde luego ha sabido en qué parte de la masa ha de poner las manos. El toque está en que lo primero que el señor marqués ha señalado en su conferencia es el Jurado, y ese toque se nos figura una campanada que va á poner en alarma todo el campo liberal. Porque la gente se fija aquí mucho, como es natural, en la procedencia de los ministros y el ilustre profesor de la Universidad Central viene muy de la derecha del campo conservador. Además, el nuevo ministro de Gracia y Justicia ha hablado menos de reformas en la manera de selección de los jueces populares—que es adonde la opinión apunta—que de estas en los asuntos que al Jurado habrán de ser sometidos. Y la resta va á ser de los delitos en cuya comisión influye la pasión política. El señor marqués de Vadillo no tiene sin duda presente que en el castigo de esos delitos trata de influir la pasión política también, y que precisamente con una magistratura sometida al poder ministerial, la garantía del acusado la ve á lo menos la gran corriente de opinión liberal en la amenazada institución democrática. Así, con toda la buena intención del mundo, los propósitos del señor marqués habrán de soliviantar esa opinión. Seguramente, los otros objetos que él mismo señala á su actividad, tales como la separación de lo criminal y lo civil, la creación de los tribunales colegiados de primera instancia, el estudio de la legislación civil sustantiva y adjetiva y la reorganización de la administración central de su departamento ofrecen al ministro de Gracia y Justicia campo más despejado y menos peligroso que ese otro hacia el cual dirige primeramente sus miradas. Las instituciones democráticas tienen mucha fuerza tras de sí, y no pueden, sin graves riesgos, ser hoy tocadas por hombres de escuela y significación opuestas. Y el señor marqués de Vadillo está en las suyas muy caracterizado. Tal es lo que en sustancia se saca de la conferencia publicada por *El Español*.

Lo del Transvaal

En Orange Combates sin resultado.—Nuevos incidentes.—En el distrito de Wepener.—Nueva presa. Londres 25.—Según telegrama de

Mazeru, fechado ayer, nada indica que las tropas inglesas hayan ganado terreno á consecuencia de los combates de los últimos días.

Sin embargo, los periódicos en sus ediciones de la mañana se manifiestan satisfechos del movimiento envolvente emprendido por el general Brabant. Reconocen que á pesar de eso los boers oponen una tenaz resistencia. Desde Zartrow dicen al *Standard* que los generales Hart y Brabant tienen 8.000 hombres á sus órdenes y que hay 13.000 combatientes boers en el distrito de Wepener. El *corresponsal del Daily Mail* en Wakkerstroom anuncia que los boers consiguieron el día 23 apoderarse de toda una vacada de los ingleses. La infantería montada pudo recuperar parte de esas reses.

Ataque de los boers á Wepener

Otro telegrama de Mazeru, de la misma fecha (24), dice que los boers, que la tarde anterior evacuaron á Wepener, volvieron por la noche, atrincherándose en Stramsfarm, rompiendo un violento cañoneo contra Wepener.

Un despacho del general Roberts

El general Roberts telegrafía de Bloenfontein lo siguiente: «La división al mando del general Pole Carew llegó anoche á Ruddatkeop sin sufrir ninguna pérdida, habiendo atravesado por la mañana el Modder por Valepoort. Con arreglo á mis instrucciones el general French se colocó en la línea de retirada de los boers. La llegada de French cerca del Modder alarmó evidentemente á los boers, por lo cual éstos evacuaron durante la noche las fuertes posiciones que ocupaban cerca de Dewetsdorp. Esta mañana Dewetsdorp fué ocupado por la brigada Chermiside. La infantería montada al mando del general Hamilton arrojó á los boers de todos los *kopjes* próximos á los depósitos de agua, sin sufrir ninguna pérdida. La brigada de *highlanders* hizo ayer una marcha de 24 millas para sostener al general Hamilton. Los generales Brabant y Hart continúan á algunas millas de distancia de Wepener. No es probable que encuentren grandes dificultades en los alrededores de aquella plaza, sobre todo después de ocupado Dewetsdorp.»

Añade en este despacho el general Roberts, que ha inspeccionado la 38.ª compañía de la yeomany, que fué la primera que llegó á Bloenfontein, encontrando sus caballos en muy buena estado y que los hombres ofrecían magnífico aspecto. Desde Fourteenstreams «Campamento boer de Fourteenstreams 24.—A la salida del sol los ingleses comenzaron á cañonear vigorosamente el campamento con cuatro piezas de la marina y muchos Armstrong, lanzando proyectiles de lydita. Hasta ahora han hecho poco daño. Sólo han resultado heridos cuatro burghers. El globo cautivo se eleva sobre las posiciones inglesas. La artillería de los federales dispara contra el fuerte inglés. Su puntería es muy exacta. Poco después se emprende un combate de fusilería á todo lo largo del río. Se ignoran los pérdidas de los ingleses.»

Mineros ingleses

Pretoria 24.—Se ha publicado la lista de los súbditos ingleses autorizados para trabajar en las minas. Comprende unos 200 hombres. No se autoriza á ningún súbdito inglés para trabajar en las bombas de desagüe. Opiniones sobre el general Roberts

El *Waterland*, comentando la dureza con que el general Roberts trata á los generales desgraciados, dice que no tiene autoridad bastante para que se respete semejante rigurosidad. Añade que, excepción hecha de la sumisión de Oronje, ningún éxito puede apuntar en sucampaña. El *Reichswehr* publica varios juicios sobre la guerra del Transvaal atribuidos al doctor Holub, explorador austriaco, que ejerció largo tiempo la medicina en Johannesburg. Dice éste que el único triunfo de Roberts ha sido poco importante desde el punto de vista de la pericia y que la política de la guerra no puede ser más desastrosa, señalando como una enorme equivocación la proclama en que Roberts declaró suprimido el Estado libre de Orange.

Magnesia granulada efervescente Soler

Depósito y venta: Farmacia Viuda Obrador. —Fideos, 13.—Palma de Mallorca.

La Exposición de Paris

España en la Exposición

Paris 25.—Los trabajos de la Exposición continúan activamente. En el campo de Marte, cerca de las Secciones de Productos Alimenticios, se termina la construcción del futuro Palacio de la Electricidad. España estará representada en esta parte interesante de la Exposición. El arquitecto Sr. Urioste construye frente á la avenida Suffren un pabellón de estilo moderno. En él serán expuestos motores, máquinas, etc., etc., de electricidad, procedentes de España. En la avenida Bourdonnais España tiene un gran pabellón que representa el patio del palacio del Infantado en Guadalupe. En el centro hay una puerta que recuerda la del Consejo de los Ciento de Barcelona. En el palacio de la Explanada de los Inválidos, España expone objetos artísticos y muebles de lujo. Han llegado de Madrid, Barcelona y Valencia inmensos cajones que contienen objetos para esta parte de la Exposición; pero aún no han sido abiertos porque las obras del palacio se hallan muy retrasadas. En el Pabellón Real de la calle de las Naciones se han hecho los ensayos de la luz eléctrica. Para dar idea de la importancia de las secciones españolas, baste saber que los edificios que ocupan en distintos puntos de la Exposición han costado más de cuatro millones de francos.

NOTICIAS

España y Extranjero

Desórdenes en la India

Londres 25.—En Shahpaga, según telegrama de Simla que publica el *Daily Telegraph* hoy, ha habido tumultos. La muchedumbre ha maltratado á varias damas inglesas.

La peste en Ocesania

Londres 25.—En Sydney (Australia) se registró ayer un nuevo caso de peste bubónica, y murieron dos enfermos invadidos en días anteriores.

La corrida de beneficencia

Madrid 26.—La comisión provincial encargada de organizar la corrida de beneficencia tiene muy adelantados sus trabajos. Dicha fiesta taurina se verificará el 30 de Mayo, á no ser que circunstancias especiales obligaran á adelantarla ó retrasarla algo. Se encargarán de matar los toros los aplaudidos diestros Mazzantini, Fuentes, Algabeño y Bombita. La comisión abre un concurso entre las más acreditadas ganaderías para que presenten el ganado que ha de lidiarse. Se ha escrito ya á los ganaderos, comunicándoles las condiciones que regirán en este concurso. Los toros que se presenten al concurso serán regalados. Se ofrecerán tres premios: uno de 5.000 pesetas, otro de 3.000 y otro de 2.000 á los dueños de los tres toros que resulten mejores en la lidia. Si las reses que se presenten al concurso pasaran de ocho, que son las que se necesitan para la lidia se efectuará un sorteo para designar las que han de aceptarse. Si por lo contrario no se presentase número suficiente de reses, se acudiría á adquirir toros de las mejores ganaderías. La comisión se propone que haya dos toros rejoneados por dos portugueses, á los que apadrinarán Machaquito y Lagartijo. Se han entablado las negociaciones indispensables para ultimar esta parte de la fiesta. Por razón de economías se suprimirán este año los programas que acostumbraban á imprimirse sobre raso y se repartirán otros, muy elegantes, en papel satinado. La plaza estará adornada con flores y ramaje. La comisión ha solicitado una audiencia en Palacio con objeto de invitar personalmente á S. M. y A. A. para que asistan á esta corrida.

Turquia y las potencias.—El incidente de Alejandreta

Viena 25.—Telegrafían de Constantinopla que, en vista de las medidas adoptadas por los Estados Unidos con motivo de la indemnización que les debe Turquía, las embajadas de Francia, Italia, Austria y Alemania han pedido instrucciones á sus respectivos gobiernos sobre sus propias reclamaciones. La legación americana ha llamado la atención de la Puerta sobre el incidente ocurrido en Alejandreta, donde un policía impidió al vicecónsul de los Estados Unidos embarcar dos armenios naturalizados americanos. La Puerta ha ordenado al gobernador de Alejandreta que deje embarcarse á los armenios. La legación americana espera conocer el informe del vicecónsul antes de pedir indemnización.

Reforma municipal

Madrid 25.—El señor Dato ha terminado un proyecto de carácter descentralizador relacionado con la adjudicación de servicios á los municipios. Esta reforma se implantará por decretos, á fin de no tener que aguardar á Octubre, época en que parece reunirse las Cortes, á pesar de lo que se dice en contrario. La reforma consiste en simplificar los trámites para la contratación de servicios por los Ayuntamientos y Diputaciones, aumentando las facultades que tienen en la actualidad. Se suprimirán las subastas para los servicios insignificantes. Esta reforma se la ha inspirado el señor Dato la observación de que en la Dirección de Administración local hay 4.000 expedientes sin despachar, cuando muchos de ellos, por su escasa importancia, no debieron nunca llegar hasta aquel centro. Esto es el primer paso para llegar á la descentralización ofrecida por el Gobierno.

PRIMERA COMUNION

Recuerdos de la Primera comunión, Devocionarios, Rosarios, Estuches con devocionario y rosario, Devocionario y tarjetero, Estampas caladas en satén y marfil, Libros de cuentos morales ilustrados con bonitas encuadernaciones y toda clase de objetos que se deseen como recuerdo de tan solemne acto. Rompe-cabezas geográficos, desde 1'50 á 6 pesetas. Globos en piezas á 6 pesetas. Juguete astronómico, 1'50 id. Juguete geográfico, 1'50 id. Colección sólidos en cartulina, 1'50 id. Mosaico geométrico, 1'50. Esferas desde 2 á 35 id. Libros de cuentos morales é instructivos, con lujosas encuadernaciones, desde 0'05 á 15 id. Librería J. Tous-P. Cort, 14 y 16

Nuestra Información

Nuestro regalo

Mañana empezaremos á repartir á nuestros amables suscritores el primer cuaderno de la interesantísima obra *Las mil y una noches*, por Antonio Galland, que contiene una colección de cuentos árabes, á cual más curioso y fantástico. Este nuevo obsequio que dedicamos á nuestros constantes favorecedores, habrá de satisfacerles, por cuanto *Las mil y una noches* les proporcionará lectura extensa, agradable y honesta, constituyendo un regalo que difícilmente podríamos ofrecerles, por los cuantiosos dispéndios que representa, si no fuera tan decidido como es el favor que el público dispensa á nuestro periódico. Intercalaremos, en el texto numerosas láminas y grabados, nos esmeraremos en lo posible en la impresión; y consideraremos pagado nuestro sacrificio si el público lo recibe con tanto gusto como nosotros se lo damos.

Oposiciones

A las diez de esta mañana han empezado los ejercicios de oposiciones para cubrir la canonjía que se halla vacante en esta Santa Iglesia Catedral. Ha disertado el Dr. D. Mateo Garau Rector de la parroquia de San Miguel, sobre el tema 1.ª proposición «La penitencia es Sacramento de la nueva ley, distinto del bautismo». 2.ª «El objeto del Sacramento de la penitencia es perdonar el pecado después del bautismo». Le han arguido el Pbro. D. Nadal Garau y por falta de número de opositores, D. Pablo Mir, Rector de Porreras. Ha presenciado los dichos ejercicios escaso público.

Llegada de repatriados

Esta mañana á la llegada del vapor *Bellover* el muelle se ha visto más animado que de ordinario por familias que esperaban la llegada de dicho vapor en el que habían de venir soldados repatriados de Filipinas ex-prisioneros de los tagalos. Han quedado chasqueadas algunas de dichas familias pues en el *Bellover* solo han venido el teniente D. Juan Verd y los soldados Juan Cervera y Juan Alberti. El teniente Sr. Verd, según relato del mismo, debe su vida á que en el momento que fusilaban á varios compañeros, él estaba enseñando de leer á un hijo del cabecilla tagalo del que era prisionero, cuyo niño había tomado mucho cariño al Sr. Verd. Han quedado algunos soldados mallorquines en Barcelona los que llegarán á esta ciudad el lunes y miércoles próximos. Los soldados Cervera y Alberti llegados hoy, se quejan de las pocas atenciones que se tuvieron con ellos y sus compañeros durante la travesía de Filipinas á Barcelona. Las impresiones que nos han manifestado se limitan á que según ellos, los yankees en Filipinas están en peor estado que lo estaban los españoles durante la guerra.

Súplica

Ya que el digno Gobernador de esta provincia ha emprendido, en todos conceptos, una campaña moralizadora, llámámosle la atención y le suplicamos se digne averiguar la manera como los coches-diligencias que hacen el trayecto entre esta ciudad y los pueblos más lejanos, embarcan al pasaje, sin que tengan en cuenta ni el número ni la distinción de sexos de los pasajeros, pues se da el caso de que diligencias que salen del punto de partida á las ocho de la noche y llegan á esta ciudad á las och



Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Abril

Línea de Guba-México.—El día 20 de Santander y 21 de Coruña, saldrá el vapor «Alfonso XIII» para Habana y Veracruz. El día 26 de Barcelona y el 30 de Oádiz, saldrá el vapor «Cataluña» directamente y sin trasbordo para las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz...

Vapores Transatlánticos DE HIJO DE J. JOVER SERRA «MIGUEL JOVER SERRA» Despacho: Oficinas de la «Isla Marítima» —Palma, número 26—PALMA.

IOJCI Agricultores CAMPANA DE B. GUILLEN LOPEZ E HIJO BANQUEROS—Alicante Depósito exclusivo para toda esta marca Bernardo Estela (SOBRE MUELLE)

Farmacia y Laboratorio de J. Sureda y Lliteras BROSSA—9—PALMA DE MALLORCA Jarabe Vermífugo Sureda Lliteras Pastillas de J. Sureda Cloro-boro-sódicas de cocaína y menthol Vino iodo-tánico fosfatado Sureda Pulpa de albaricoques

SOLUCION BENEDICTO Glicerio-fosfato de gal con CREOSOTAL Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estornudos, infecciones gripales, enfermedades consumtivas, impotencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

TIENDA DE CORSÉS «La Catalana» BROSSA—12—TIENDA La duña de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su distinguida clientela que ha trasladado la tienda de ventas al local donde tenía instalado el obrador...

Opal-Pasta Quita con facilidad las manchas. De venta en las droguerías y bazares en tubitos de 40 cént. y de 1 pla.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL «ESTOMAGO» É INTESTINOS ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

LA NEW-YORK COMPANIA MUTUA INTERNACIONAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA—LA MAS ANTIGUA DEL MUNDO

L' UNION COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Fundada en 1828

POMADA DE FUEGO Premiada en las Exposiciones de Lugo Logroño y Gijón.

LA REGIONAL BALEAR AGENCIA DE TRANSPORTES GENERALES Ferré y Vila PALMA—CESTOS, 5

TIENDA DE CORSÉS «La Catalana» BROSSA—12—TIENDA

LOS OBSESOS pierden al mas de dos á seis kilos de grasa sin debilitarse tomando la inofensiva TERODINA TURBO.

ORO Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

TOS El remedio más eficaz Pastillas Paneraj Depósito y venta: D. José Juan —Marina, 30 y Mar, 35. Palma de Mallorca

Invitación para participar á la próxima Gran lotería de dinero 500,000 Pesetas 800,000 Marcos 11,764,525 Pesetas 19,000,000

DOLORES DE CABEZA Desaparecen pronto y completamente con la Cefalina Roselló EL QUE TOSE, es porque no usa los Discoides pectorales Roselló

LOS OBSESOS pierden al mas de dos á seis kilos de grasa sin debilitarse tomando la inofensiva TERODINA TURBO.

IMPOTENCIA, Debilidad genital Espermatorrea y Esterilidad CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de RODRIGUEZ DE LOS RIOS.